

**Zeitschrift:** Kultur und Politik : Zeitschrift für ökologische, soziale und wirtschaftliche Zusammenhänge

**Herausgeber:** Bioforum Schweiz

**Band:** 60 (2005)

**Heft:** 4

**Artikel:** Miniboom bei den Bioberenen

**Autor:** Hugi, Beat

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-891542>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Miniboom bei den Biobereen

Die Erd-, Brom- und Himbeeren der Biofarm-Bäuerinnen und -Bauern sind derzeit gefragter wie selten zuvor. Sie werden von der Napfmilch AG und der Biomolkerei Biedermann zu Fruchtmasse für regionale Jogurts verarbeitet. Dass die Früchte aus Schweizer Anbau so weniger austauschbar sind als auch schon, weiss Biofarm-Bauernberater Niklaus Steiner zu schätzen.

Für die Produktion der regionalen Jogurtlinie benötigen Pius Biedermann in der Ostschweiz und die Napfmilch AG heuer neben Äpfeln und Birnen schon mal 20 Tonnen Erdbeeren, Brombeeren und Himbeeren. Gewachsen auf Schweizer Boden, genauer in der Grossregion Ostschweiz und im Napfgebiet. «Damit ist die Abnahme von fünf Sechsteln der geplanten Ernte 2005 gesichert», freut sich Niklaus Steiner von der Biofarm Genossenschaft. Und für den Rest, alles Kulturen, die im Tessin und Wallis ausserhalb der neuen Regioperimeter von Coop Naturaplan liegen, werde man sicher auch noch eine Lösung finden. Steiner hat darauf gedrängt, diese Beeren in einer Übergangsfrist in den regionalen Jogurts verwerten zu können.

## Regional statt national

Für Steiner passen die regionalen Produktionen bestens ins Biofarm-Konzept. Auch wenn die Genossenschaft der Bioäuerinnen und Bauern bisher lieber und ganz bewusst mit der allgemeinen nationalen Affiche «Aus Schweizer Bio-Anbau» geworben hat. Als Zulieferer von Rohstoffen aber sieht Steiner sehr wohl die Vorteile dieser neusten Fixierung auf Bioregionen und entsprechend gestalteten Produkte: «Die Beeren und Früchte unserer Bäuerinnen und Bauern sind so nicht mehr durch importierte Rohstoffe aus dem Ausland austauschbar. In einem Napf-Jogurt haben ungarische Knospe-Erdbeeren oder schwedische Knospe-Himbeeren wirklich nichts verloren. Alles andere wäre eine Täuschung der Konsumentinnen und Konsumenten.»

Gibt man also bei den Grossverteilern wie im Biofachhandel für solche Regionalprodukte Gas, können die Schweizer ProduzentInnen nur profitieren. Die Verlässlichkeit für Produkte aus Schweizer Anbau werde grösser, auch wenn im heutigen Handeln kaum langfristige schriftliche Abmachungen getroffen werden können. «Nur lässt sich der Erfolg der Regionprodukte bei den KonsumentInnen ja nicht



Fotos: Ruedi Steiner

Bruno Aebi und sein Vater bauen heuer in den Högern ob Sumiswald erstmals Himbeeren für die Biofarm an, Oppligers aus dem aargauischen Vordemwald sind seit längerem schon dabei.



Produzenten angebaut und bereit gestellt werden müssen. Biofarm koordiniert die Suche nach den Partnerbetrieben. Und den Anbau der Beeren. «Bei den Himbeeren habe ich vor Jahren schon mal einen Bedarf des Marktes von 80 Tonnen telefoniert bekommen. Dort braucht es zusätzlich Beeren für die kleinen Tiefkühlpäckli und die feinen Desserts im Winter.»

## Faire und feste Preise

Zum Vergleich: Im laufenden Anbaujahr rechnet Niklaus Steiner im besten Fall mit einer Ernte, die gerade mal knapp den Bedarf für die Jogurtproduktion von 20 Tonnen decken dürfte. Durchschnittlich 100 Kilo pro bebauter Are. Auch bei den Himbeeren. Und das zu fairen und festen Abnahmepreisen für die Produzenten: Fr. 6.80 für ein Kilo tiefgekühlter Erdbeeren, Fr. 8.50 für ein Kilo TK-Himbeeren. Regiojogurts von Napfmilch und Biedermann mit Früchten und Beeren aus der letztyährigen Ernte mit Schweizer Bio-Suisse-Knospe sind seit Ende Juli erstmals im Handel zu haben.

Beat Hugi

schon nach einem Jahr abschliessend beurteilen. Das Projekt muss erst einmal drei bis fünf Jahre lang laufen. Das heisst aber auch, dass die Bäuerinnen und Bauern solange liefern können.» Mengen von Beeren übrigens, die auf den Schweizer Feldern erst noch von neuen